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關注本澳減塑工作的整體規劃發展

　　減塑、限塑一直是我國重點關注的環境保護工作領域，自2020年國
家印發《關於進一步加強塑料污染治理的意見》，2021年初我國已有31
個省份制定並發佈塑料污染治理相關的實施方案或行動，以響應國家三
個階段的減塑任務目標；加上塑膠生產及棄置處理佔碳排放的重要比例，
有關工作更是與我國2021年公佈的「雙碳」目標環環相扣，國家亦將減
塑工作再次升級和細化，印發《“十四五”塑料污染治理行動方案》，以
加強對白色污染的治理。

　　反觀本澳，政府推行減塑措施多年，除恆常的塑膠回收工作外，近
年逐步加強政策力度，從2019年開始實施膠袋徵費，分階段在消費層面
實施減塑政策，包括禁止進口及轉運一次性發泡膠製餐盒、餐碗、杯及
餐碟，以及不可降解塑膠製的一次性餐飲吸管及攪拌棒，新措施亦於本
年1月1日生效，禁止不可降解一次性塑膠刀、叉、匙的進口，推動本澳
減塑行動進入新階段，工作和努力值得社會肯定和認同。

　　然而，與國家乃至國際的減塑行動相比，本澳在減塑工作上略顯欠
缺規劃和方案，缺乏塑膠製品的淘汰清單及具體時間表；另一方面，本
澳減塑工作未能實現以政策導向推動消費環境的轉變，在減塑力度上未
能展示充分決心，而「擠牙膏式」的減塑政策既未能符合國家政策方向，
亦無法為本澳業界就商品優化計劃提供足夠的參考；再者，有相關領域
的專家表示，現時減塑政策的針對產品只佔本澳廢塑料的較少比例，而
本澳因處理廢塑料的手段和技術的不足，仍然以集中焚燒為主要方式，
造成大量碳排放，對本澳響應國家「雙碳」目標造成影響。

為此，本人提出以下質詢：

1. 參考國家及國際經驗，減塑政策多以分階段、多目標的方案形式出台，
以有序推進減塑目標的實現，同時讓各個領域有足夠時間作出準備。為
此，請問當局是否有計劃就本澳減塑工作制定針對性的規劃方案、淘汰
清單以及具體時間表，如禁止一次性膠杯、包裹包裝及淘汰輕質塑膠袋
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等等，以明確本澳未來的減塑方向和目標？

2. 就膠袋徵費政策的實施，政府分別於2018年及2020年開展對廢棄購物
袋的分析研究，對數據收集及政策檢視起重要作用。為進一步深化有關
研究工作，請問當局會否考慮就本澳整體廢塑料的種類及數量進行分析
研究，向社會公佈並作為政策制訂的參考？同時，當局又會否透過相關
研究，仿傚國家及其他地區的經驗，為本澳制訂減少一次性塑膠使用的
具體指標及回收率目標？

3. 減塑工作須多途並進，除收費及禁止進口政策外，獎勵措施同樣能有
效推動居民響應減塑行動；參考德國及台灣等經驗，推出了膠樽回收的
現金回贈，及使用自備杯具可享現金折扣等措施，以輔助減塑政策的實
施，德國更實現寶特瓶回收率達95%的成效。為此，請問當局在現時
「減廢回收好Easy」系列措施的基礎上，會否考慮優化並提升減塑回收
措施及活動力度，以推動社會營造環保消費的風氣？
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